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行政效能还可再提高些
本报记者 葛亮

2013年7月2日 星期二 编辑：吕华远 组版：陈华

【泉边说事】

防汛工作须做深做细
□徐国维

因为强降雨频至，南方
一些城市近日出现了内涝。
对此，我们也不能有“隔岸观
火”的心态，据气象部门预报，
省城这一周几乎天天有雨。

虽然近两年相关部门加
大了城市防洪设施的建设力
度，并对一些低洼地段进行
改造，成效明显，但不能否认，
还有不少地方不尽如人意，
前段时间的一场降雨，让省
城一些路段和铁路桥涵洞依
然是积水为患，有的地方甚
至是逢雨必淹，给市民的出
行造成了很大影响。

一些地方之所以积水
成患，固然有短时雨量大的
原因，但也与排水系统平时
维护不够有很大关系。未雨
绸缪，有备才能无患。因此，
在暴雨季来临前，有必要对
城市防汛设施进行一次集

中检查维护。一是完善防汛
的各种方案制度并加强演
练，做到一有情况就能迅速
行动起来，人员物资及时到
位；二是做好地下排水管道
疏通和应急排水设施的维
护工作，下水井通不通、抽
排水设备好不好用，这些情
况相关部门都应及时掌握
并处理好。

诚然，对于一些特大的
强降雨来说，我们城市的排
水系统一时还难以应对，但
立足现有条件，把防汛工作
做深、做细、做实、做充分，
就能大大降低可能发生的
隐患和损失，广大市民出行
就会多一分安全感。

防汛事关广大市民安
危，暴雨季即将来临，相关
部门要扪心自问：各项防汛
工作都做好了吗？

河道管理要重长效
□王朝

从7月1日起，我省进入
雨季，本周就有两次大范围
明显降雨过程，不少地区有
暴雨、大暴雨。不可否认，持
续降雨能给炎热的天气带
来一丝凉意，但连续降雨也
需要我们的城市做好安全
防汛工作。

每逢汛期，省城不少干
道就会成为积水重灾区，给
市民出行带来诸多不便和
安全隐患。城市防汛关系到
国家财产和普通居民的生
命安全，而如何做好安全防
汛工作，却需要城市管理者
未雨绸缪，提前做好城市河
道、泄洪沟的安全排查工
作。

每年进入主汛期，省城
的防汛形势和压力大增。在
笔者看来，如果不能及时将
堵塞或变窄的河道进行疏
通，则极有可能存在潜在的
安全隐患。

如何做好城市防汛工
作呢？笔者觉得，一是有关
部门要制定河道长效管理
机制，坚决杜绝主要泄洪河
道有名无实的问题发生，对
违反规定者要敢于打板子；
二是成立监督管理小组，定
期对河道进行检查、清理，
对发现的问题要及时上报，
并组织专业队伍进行治理，
才能确保主汛期到来时万
无一失。

大部分群众不会没事找事，大部分诉求也是合情合理的。在这种情

况下，部分工作人员服务态度成问题，就不能简单地归结为偶然，有必

要重温“为人民服务”的承诺，将提高行政效能作为一件大事来抓。

【市民有话说】

公园里接泉水能否游客优先
□韦钦国

上周末，笔者陪外地来济的朋友
到趵突泉公园游玩。朋友兴致很高，
玩得也算高兴，美中不足的是没品尝
到泉水——— 在公园接泉水处，因为接
水的人实在太多，朋友排了半小时的
队也没轮上。

笔者多次到趵突泉游玩，也曾去

过接水处，发现只要是在周末或节假
日，排队的人都很多，这一方面与接
水处地方狭窄、出水口出水量小有
关，另一方面也是因为不少市民带着
矿泉水桶等大型容器前来接水。事实
上，外地游客很少有人拿大容器接
水，他们大都是用饮料瓶或水杯接一

点，多半是为了品尝。
因此，笔者建议调整接水时间，

比如将拿大容器接水的市民的接水
时间调整至上午9点钟前、下午5点钟
后，中间时间供游客接水；也可以不
限制大容器接水，但留出两个专用出
水口及通道供游客使用。

“6月27日下午在办税大
厅综合窗口咨询问题，工作人
员服务态度不好，对此不满，
要求投诉。”

“摊贩占道经营问题，多次
反映没有处理，希望相关部门
落实处理。”

“去交纳材料，多次被告
知材料不全，导致自己来回奔
波，希望相关部门加强工作人
员服务态度的管理。”

……
6月24日至6月30日，12345市

民服务热线共接到反映行政效
能的来电400余条，其中反映服
务质量的276条，工作作风的97

条。在276条反映服务质量的来
电中，有149条反映服务态度问
题，占比近54%。

【七日民声】
行政效能、服务态度，其实是个老

话题了，随着“执政为民”、“以人为本”
等施政理念和相关措施的大力推行，这
些已大为改观。不过，实话实说，行政效
能和服务质量还有进一步提高的空间。

老话题再次拿出来讨论，并不是没
事找事。7月1日，中国共产党迎来建党
92周年。目前，全党正在进行为期一年
的群众路线教育实践活动。在这一背景
下，再来谈行政效能尤其是服务态度的
问题，可以说是有现实必要性的。

群众反映问题，是因为相信政府能
解决问题，拖着不办除了群众难受之
外，更会损害政府公信力。群众来窗口
办事，大部分是因为有规定要求他们必
须来，来了而不好好接待，其实是没摆
正自己的位置，忘记了“公仆”意识。

从另一个方面来说，大部分群众不
会没事找事，大部分诉求也是合情合理
的。在这种情况下，部分工作人员服务
态度成问题，就不能简单地归结为偶
然，有必要重温“为人民服务”的承诺，
将提高行政效能作为一件大事来抓。

其实，在实际工作中，一句简单的
回复就完全可以避免投诉，一次温馨的
提示也会让群众道声谢谢。这样的例
子，现实中已有不少。像房管系统在发
房产证时会通过短信提示，还采取7天
工作制方便群众。这样的行政效能和服
务态度，试想会收到投诉吗？心中如果
能真的装着百姓，工作不可能干不好，
服务态度也不会差。

那些被投诉的工作人员和单位，应
该不是故意想和群众过不去，但不论如
何，投诉出现了，相关人员和单位首先
要做的是端正态度。既然选择了这个行
业，就必须有“为人民服务”的意识和能
力，不能把自己摆在高高在上的位置。
要知道，“为人民服务”是一句实实在在
的承诺，是要落实的。其次，相关单位和
部门有必要对集中出现的问题来一次
大讨论，将相关问题搞明白。最后，服务
态度不能仅靠工作人员的内心自律，也
要靠规章制度和惩处机制来规范约束。
只有这样，才能真的将“以人为本”的理
念落到实处。
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